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1. QUARTAL 2018 

März 2018 

Euer Tino Schopf 
 

Gern stelle ich euch die Arbeit der letzten drei Monate in Form 
eines Newsletters vor. Darin findet ihr aktuelle Informationen 
rund um meine Arbeit als verkehrspolitischer Sprecher im 
Abgeordnetenhaus von Berlin, Neues aus dem Wahlkreis, eine 
Darstellung zentraler Themen und einen Hinweis auf aktuelle 
Veranstaltungen im Wahlkreis und ganz Pankow. 

 
Ich wünsche viel Spaß beim Lesen und stehe euch für 
Anregungen und Feedback jederzeit zur Verfügung. 
 
Weitere Informationen erhaltet ihr auf meiner Homepage unter 
www.tino-schopf.de 
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Das Bezirksamt Pankow lud im Februar in den Quartierspavillon 
zur Präsentation des Vorentwurfes für die Aufwertung des vor-
handenen Ballspielplatzes und des zugehörigen Vorplatzes an 
der Hanns-Eisler ein. Der Spielplatz soll zur besseren Nutzbarkeit 
einen neuen Belag, einen Zaun und zahlreiche Ausstattungs-
elemente erhalten. Darüber hinaus ist vorgesehen, die angren-
zenden Flächen mit einzubeziehen, um Aufenthaltsbereiche 
mit Sitzmöglichkeiten zu schaffen. Die Landschaftsarchitektin 
Claudia Vogel hatte hierzu einen Planungsvorschlag erarbeitet 
und diesen vorgestellt. In der anschließenden Diskussion sind 
weitere Anregungen durch Anwohnerinnen und Anwohner 
eingebracht worden. Ziel ist es, die Hinweise und Anregungen 
für eine erfolgreiche Nutzung der Fläche aufzunehmen und in 
den nächsten Planungsschritten zu berücksichtigen. Ich freue 
mich, wenn die Bürger bei der Konkretisierung mitwirken, um 
eine gestalterische Verbesserung der Situation zu erreichen. 
Die Kosten für die Spielplatzaufwertung betragen 280.000 Euro. 

Neues zum Thema ISEK im Mühlenkiez 

S-Bahn Berlin Resolution der SPD-Fraktion 

Die S-Bahn ist mit täglich ca. 1,3 Mill. Fahrgästen eine der 
tragenden Säulen des ÖPNV in Berlin. Die Zukunft der S-Bahn 
Berlin ist ein aktuelles Thema innerhalb der Koalition. Denn wir 
stehen vor einer "Richtungsentscheidung“, wenn es jetzt um 
die Vergabe der Teilnetze Nord-Süd und Stadtbahn sowie 
den Einsatz neuer Fahrzeuge ab 2028 geht. Uns beschäftigt 
die Frage, inwieweit es sinnvoll ist, auf dem Streckennetz der 
DB-Netz mehrere Eisenbahnverkehrsunternehmen verkehren 
zu lassen. Sollte das Land Berlin, die eigens für die Stadt 
konzipierten Fahrzeuge kaufen bzw. diese Aufgabe anderen 
Betreibern oder privaten Finanzierungsgesellschaften 
überlassen? Wie realistisch ist der Kauf der Berliner S-Bahn 
und welche Vorteile hätte dieser? Diese und weitere 
Zukunftsfragen soll eine Markterkundung sach- und 
fachgerecht beantworten und ebenso ermitteln, welches 
Modell / welches Konzept das Beste für Berlin ist und welche 
Kosten hierzu erforderlich sind. Erste Ergebnisse erwarten wir 
im Sommer dieses Jahres. 
 
Die Resolution findet ihr hier: 
http://www.tino-schopf.de/dl/Gesamtresolution_SPD-
Fraktion_2018.pdf 
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Tunnel könnte verschwinden: Ab 
2019 sollen Bauarbeiten am S-
Bahnhof Greifswalder Straße be-
ginnen 

Die Senatsverkehrsverwaltung strebt an, im Jahre 
2019 die Umsteigesituation am S-Bahnhof Greifswal-
der Straße zu verbessern. Das geht aus einem Schrift-
verkehr zwischen Verkehrsstaatssekretär Jens-Holger 
Kirchner (Bündnis 90/Die Grünen) und mir hervor. 

Weitere Informationen erhaltet ihr in der Berliner Wo-
che: 

http://www.berliner-woche.de/prenzlauer-berg/ver-
kehr/tunnel-koennte-verschwinden-ab-2019-sollen-
bauarbeiten-am-s-bahnhof-greifswalder-strasse-be-
ginnen-d141260.html 

Berliner Allee wird umgebaut 
Der Umbau der Berliner Allee in Weißensee zwischen 
von Pistorius- und Rennbahnstraße steht an, 
einschließlich einer Sanierung der Straßenbahngleise. 
Dabei soll eine „Neugestaltung des gesamten 
Straßenraumes vorgenommen“ werden. Das geht aus 
der Antwort der Senatsverwaltung für Umwelt, Verkehr 
und Klimaschutz auf eine gemeinsame schriftliche 
Anfrage von Clara West, Dennis Buchner und mir 
hervor. 
 
Weitere Informationen findet ihr hier: 
https://leute.tagesspiegel.de/pankow/macher/2018/
01/25/32480/berliner-allee-wird-umgebaut/ 

 
Und hier die schriftliche Anfrage zum Nachlesen: 
http://pardok.parlament-
berlin.de/starweb/adis/citat/VT/18/SchrAnfr/s18-
13038.pdf 
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Berliner TSC feiert 55. Geburtstag im 
Roten Rathaus 

Der Nachbarschaftsverbund im Mühlenkiez ist ab sofort 
online und wird mit seiner Internetseite immer brandaktuell 
über Neues aus dem Kiez berichten. Schaut einfach 
vorbei: 
http://muehlenkiez.berlin10409.de/ 
 
Ich weise an dieser Stelle schon einmal darauf hin, dass 
das jährliche Mühlenkiezfest am 29. Juni ab 13.00 Uhr auf 
dem Hauptweg vor dem Kiezpavillon stattfinden wird. 
 
 

Der Berliner TSC feiert im Februar seinen 55. Geburtstag im 
Roten Rathaus. Viele Ehrungen für verdiente Sportlerinnen 
und Sportler bestimmten das Abendprogramm genauso 
wie die Aufführungen der Nachwuchssportler. 
Insbesondere möchte ich Klaus Adler (Abt. 14) für sein 
Engagement in all den Jahren danken. Klaus wurde mit der 
Ehrennadel in Bronze eine große Auszeichnung zu Teil. 
Vielen Dank auch an Andreas Geisel für sein Grußwort 
sowie an Michael Müller, der auf meine Bitte, den Festsaal 
des Roten Rathauses für dieses Event ohne zu zögern zur 
Verfügung gestellt hat. Zum 60. kommen wir gerne wieder. 
 

Neues vom Nachbarschaftsverbund 
Mühlenkiez 

Senatorin Lompscher zu Besuch im 
Bürgerbüro 
Im März hatte ich Besuch im Bürgerbüro. Zusammen mit 
den Vertreterinnen und Vertretern des Vereins 
Lebensqualität an der Michelangelostraße e.V. konnte 
ich Frau Senatorin Katrin Lompscher begrüßen. Mir war 
wichtig, dass die Anwohnerinnen und Anwohner ihre 
Anliegen persönlich der Senatorin vortragen konnten und 
es ein erstes Kennenlernen gab. Es bleibt das Motto: 
Nachverdichten ja, aber behutsam! 
Zum Thema der generellen Bürgerbeteiligung bleibt 
festzuhalten: Im Koalitionsvertrag haben wir uns glasklar 
auf mehr Partizipation verständigt. Dies werden wir auch 
weiterhin konsequent umsetzen. 
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Aus dem Parlament 

Auch in diesem Quartal habe ich wieder schriftliche 
Anfragen zu diversen Themen gestellt. Die Anfragen 
findet ihr zusammengefasst unter: 
 
http://www.tino-schopf.de/3388-schriftliche-anfragen/ 
 

In meiner Funktion als Sprecher der SPD-Fraktion für 
Verkehr habe ich wieder einige Reden im Parlament 
gehalten. 

 
Die Links zu den Reden als YouTube-Video findet ihr auf 
meiner Homepage unter: 
http://www.tino-schopf.de/reden-im-plenum/ 

 
 

Schriftliche Anfragen 

Reden im Plenum 

Anträge 
Im letzten Quartal wurden fünf meiner Anträge, zum Teil 
einstimmig, beschlossen: 
 
Der Abbiegeassistent für neue Lastkraftwagen war mir 
besonders wichtig, da er dazu betragen wird, aktiv 
Leben zu retten. Hierzu mehr: 
http://www.tino-
schopf.de/meldungen/bundesratsinitiative-zum-
abbiegeassistenzsystem-einstimmig-beschlossen/ 
 
Weitere verabschiedete Anträge waren "Mehr 
Regionalverkehr auf die Schiene" und „Berliner ÖPNV-
Netz zielgerichtet ausbauen und an den 
Wohnungsneubau anschließen“ 
 
Den Artikel hierzu findet ihr hier: 
http://www.tino-
schopf.de/dl/2017_09_05_Mehr_Regionalverkehr_auf_di
e_Schiene.pdf 
 
Ein weiterer Antrag ist:  
http://www.tino-
schopf.de/dl/2017_09_19_Berliner_OEPNV-
Netz_zielgerichtet_ausbauen_und_an_den_Wohnungsn
eubau_anschliessen.pdf 
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Mauerweg 

Im Januar wurde mein Antrag „Gemeinsames Konzept zur 
Ertüchtigung des Mauerweges“ von allen Fraktionen im 
Berliner Abgeordnetenhaus beschlossen. Nächstes Jahr 
wollen wir zum 30-jährigen Jubiläum des Mauerfalls 1989 
den Mauerweg instandgesetzt und dauerhaft gesichert 
wissen. Der Mauerweg ist ein einzigartiges, historisches 
Zeugnis, welches wir für die Nachwelt erhalten wollen. Hier 
verlief der Todesstreifen; viele Mitbürgerinnen und Mitbür-
ger fanden den gewaltsamen Tod. Heute wird der Mauer-
weg von vielen Berlinern aber auch Touristen als Biotop 
und bedeutsamer Ausflugsort geschätzt. Wir wollen, dass 
Schäden beseitigt, die verkehrliche Erschließung verbes-
sert und die Begeh- und Befahrbarkeit barrierefrei werden. 
Ebenfalls ein Ziel ist es, den Denkmalschutz für den Mauer-
weg zu erreichen. Der Berliner Senat möge nun alle Anre-
gungen aus den Ausschüssen mitnehmen, die Finanzier-
barkeit prüfen und ein langfristiges Konzept entwickeln, wie 
sich touristischer Aufenthalt und historisches Geschichtsbe-
wusstsein in Einklang bringen lassen. 

Den Antrag findet ihr hier: 

http://www.tino-schopf.de/dl/2017_07_14_Gemeinsa-
mes_Konzept_zur_Ertuechtigung_des_Mauerweges.pdf 

 

Aus der BVV 

In Zusammenarbeit mit Mike Szidat konnte ich viele An-
träge in der Pankower Bezirksverordnetenversammlung 
(BVV) initiieren. 

 Neubau einer Grundschule Cotheniusstraße Ecke 
Conrad-Blenkle-Straße 

 Mehr Abstellbügel für Fahrräder 

 Im Bötzowviertel entstehen neue Velorouten 

Den beschlossenen Antrag zu den Velorouten findet ihr 
hier: 

http://www.tino-schopf.de/dl/2018_01_17_Errich-
tung_von_Velorouten_in_der_Boetzowstrasse_und_Hufel-
andstrasse.pdf 
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Mobile Sprechstunde 

 Berliner Allee wird umgebaut https://leute.tagesspiegel.de/pankow/macher/2018/01/25/32480/berli-
ner-allee-wird-umgebaut/ 

 Tunnel könnte verschwinden: Ab 2019 sollen Bauarbeiten am S-Bahnhof Greifswalder Straße beginnen 
http://www.berliner-woche.de/prenzlauer-berg/verkehr/tunnel-koennte-verschwinden-ab-2019-sol-
len-bauarbeiten-am-s-bahnhof-greifswalder-strasse-beginnen-d141260.html 

 Gefährliche Situationen, tote Winkel Die Angst auf dem Bock 
https://www.berliner-kurier.de/berlin/kiez---stadt/gefaehrliche-situationen--tote-winkel-die-angst-auf-
dem-bock-29571828 

 Kein Kongresszentrum auf dem Alten Schlachthof https://www.tagesspiegel.de/berlin/prenzlauer-berg-
kein-kongresszentrum-auf-dem-alten-schlachthof/20991112.html 

 Verkehrswende in Sicht  
https://www.neues-deutschland.de/artikel/1081786.mobilitaetsgesetz-verkehrswende-in-sicht.html 

 Autobahn, au Backe 
http://www.pnn.de/brandenburg-berlin/1265636/ 

 Schwiegermama ist schuld 
http://www.taz.de/!5487657/ 

 Opposition: Radfahrer werden zu stark bevorzugt  https://www.morgenpost.de/berlin/ar-
ticle213665925/Opposition-Radfahrer-werden-zu-stark-bevorzugt.html 

 Prenzlauer Berger Schlachteplatte  
https://www.prenzlauerberg-nachrichten.de/2018/03/02/das-land-das-keiner-will/ 

 Streit um Verkehr: "Endlich Ordnung statt Anarchie" 
https://www.tagesspiegel.de/berlin/debatte-im-abgeordnetenhaus-streit-um-verkehr-endlich-ord-
nung-statt-anarchie/21048240.html 

 Politiker fordern Pflicht für Lkw-Abbiege-Assistenten  
https://www.bz-berlin.de/landespolitik/politiker-fordern-pflicht-fuer-lkw-abbiegeassistenten 

 Verkehrsknoten entwirren  
http://www.abendblatt-berlin.de/2018/03/25/verkehrsknoten-entwirren/ 

 Elektro-Busse Sauber, aber sauteuer 
https://www.berliner-kurier.de/berlin/kiez---stadt/elektro-busse-sauber--aber-sauteuer-29580652 

 

Links aus der Berliner Medienlandschaft 

Wenn es die Bürgerinnen und Bürger nicht zu mir ins 
Bürgerbüro schaffen, komme ich zu den Menschen. 
Auf der Straße können sie mir ihre Sorgen, Nöte und 
Anregungen schildern.  
 
Termine für das nächste Quartal auf der Folgeseite! 
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Termine meiner Bürgersprechstunden & Rechtsberatungen im neuen Quartal 
 
 
 

 
12.04.2018 16.00 - 17.00 Uhr Mietberatung im Bürgerbüro 
  17.30 - 18.30 Uhr Sozialberatung im Bürgerbüro 

Um Anmeldung wird gebeten unter 030 / 9215 2526 oder per E-Mail 
tino.schopf@spd.parlament-berlin.de 
 

14.04.2018 10.00 - 11.00 Uhr Mobile Sprechstunde, Mühlenberg Center, Thomas-Mann-Straße 
11.30 - 12.30 Uhr Mobile Sprechstunde, EDEKA (ehemals Kaiser’s) am Antonplatz 

 
21.04.2018 10.30 - 12.30 Uhr Mobile Sprechstunde, Bötzowkiez, Wochenmarkt am Arnswalder 

Platz 
  14.00 - 16.00 Uhr Kiezspaziergang über den Zentralvieh- und Schlachthof 
     Treffpunkt: Parkplatz BurgerKing Storkower Str./Landsberger Allee 
 
10.05.2018 16.00 - 17.00 Uhr Mietberatung im Bürgerbüro 
  17.30 - 18.30 Uhr Sozialberatung im Bürgerbüro 

Um Anmeldung wird gebeten unter 030 / 9215 2526 oder per E-Mail 
tino.schopf@spd.parlament-berlin.de  

 
12.05.2018 10.00 - 11.00 Uhr Mobile Sprechstunde, Mühlenberg Center, Thomas-Mann-Straße 

11.30 - 12-30 Uhr Mobile Sprechstunde, EDEKA am Antonplatz 
 
19.05.2018 10.30 - 12.30 Uhr Mobile Sprechstunde, Bötzowkiez, Wochenmarkt am Arnswalder 

Platz 
 
22.05.2018    Stadtteiltag, u.a. mit dem RegBM Michael Müller 
 
26.05.2018 14.00 - 16.00 Uhr Kiezspaziergang durch die Grüne Stadt & den Conrad-Blenkle-Kiez 
     Treffpunkt: Stierbrunnen am Arnswalder Platz 
 
10.06.2018 10.00 - 11.00 Uhr Mobile Sprechstunde, Mühlenberg Center, Thomas-Mann-Straße 

11.30 - 12-30 Uhr Mobile Sprechstunde, EDEKA am Antonplatz 
 
16.06.2018 10.30 - 12.30 Uhr Mobile Sprechstunde, Bötzowkiez, Wochenmarkt am Arnswalder 

Platz 
 
23.06.2018 14.00 - 16.00 Uhr Kiezspaziergang durch den Mühlenkiez und das Blumenviertel 
     Treffpunkt: Edeka an der Greifswalder Straße 
 
30.06.2018 14.00 - 16.00 Uhr Kiezspaziergang durch das Komponistenviertel 
     Treffpunkt: Eingang Jüdischer Friedhof (Markus-Reich-Platz) 


